



Ayuntamiento
de Burgos



DÍA INTERNACIONAL DEL VOLUNTARIADO 2020 “TU VOLUNTARIADO CAMBIA EL MUNDO”

En 1985, las Naciones Unidas designaron el 5 de diciembre, como Día Internacional del voluntariado para celebrar los esfuerzos de quienes contribuyen significativamente a la sociedad ofreciéndole su tiempo de forma voluntaria. Las Naciones Unidas han invitado a los gobiernos y a las organizaciones de todos los países a emprender y promover actividades todos los años, este día, para reconocer la labor de las personas voluntarias y estimular una mayor conciencia de su contribución. La jornada se celebra en más de la mitad de los países del mundo.

La conmemoración de este día a lo largo de estos años ha favorecido el fortalecimiento de la figura del voluntariado que ve de cerca las necesidades más fundamentales que subyacen en nuestra sociedad, se siente con capacidad y posibilidad de aportar al espacio de la gestión pública, política y social, propuestas que supongan convertir nuestras ciudades y poblaciones en verdaderos espacios de solidaridad.

La acción voluntaria de Burgos desea ser un movimiento comprometido y significativo dentro del entramado social y cultural de la ciudad de Burgos. Éste es el sueño que una vez más aúna a la Plataforma de Voluntariado de Burgos y a La Oficina de Atención al Voluntariado en la celebración de DÍA INTERNACIONAL DEL VOLUNTARIADO. Sumarse a la celebración del día del voluntariado nos permite **reconocer oficialmente la labor de todas aquellas personas que contribuyen de forma voluntaria y altruista a la mejora de su entorno.**

“**TU VOLUNTARIADO CAMBIA EL MUNDO**” es el lema de este DIV 2020, en el que reivindicamos la función de las Entidades de Voluntariado como responsables de proyectos y programas, ya que el voluntariado aspira a que su labor tenga un efecto transformador en la sociedad.

Por todo ello, aprovechando que estamos reunidos con motivo de la celebración del Día Internacional del Voluntariado, nos parece importante resaltar la identificación colectiva del voluntariado como movimiento de cambio social y apostar por una cultura del voluntariado transformador vinculado al Tercer Sector, como agente clave del estado de Bienestar.

El hecho de practicar el voluntariado, ya es una declaración de intenciones, cargada de voluntariedad, conciencia crítica y apuesta por lo colectivo. No es solo un motivo de acción, de puesta en marcha sino que existe detrás **un para qué lo hago**. Luchar por la cultura del voluntariado implica trabajar



Ayuntamiento
de Burgos



debidamente la dimensión ideológica que fundamenta y da sentido a toda acción voluntaria. Por ello, es fundamental que las entidades consideremos a las personas voluntarias como destinatarias de nuestras organizaciones, como un fin en sí mismo, impulsando su desarrollo personal, organizacional y social.

- **En la Dimensión personal:** Desde nuestro ejemplo, empatía, entusiasmo y pasión, contribuimos al cambio social. Por ejemplo, ayudamos a visualizar la situación de determinados colectivos, favoreciendo su integración en la sociedad. Apostamos por lo colectivo, y proponemos una sociedad más inclusiva, más tolerante, más solidaria.

- **En la Dimensión organizacional:** nuestro voluntariado enriquece la participación en las entidades. Las organizaciones no serían las mismas sin nuestra presencia porque, entre otras muchas cosas: ayudamos a promover nuevos proyectos identificando situaciones que nos encontramos día a día en nuestra intervención, damos voz a colectivos excluidos, o defendemos el respeto de los derechos humanos.

- **En la Dimensión social:** nuestra labor contribuye al cambio social, tenemos que ser conscientes de que "si nosotros cambiamos, cambia la sociedad". A través de nuestro voluntariado, estamos transmitiendo a la sociedad la importancia de la labor voluntaria para construir una sociedad más equitativa y justa, favoreciendo cambios desde nuestras familias, amistades o entorno más cercanos hasta un nivel macro.

El voluntariado es una expresión de participación ciudadana y merece visibilidad y reconocimiento, tanto por parte de las instituciones oficiales que deben legitimar y apoyar el trabajo del Tercer Sector y estar presente en la agenda política; como por parte de los medios de comunicación que pueden visibilizar su contribución a la sociedad evitando estereotipos y poniendo en valor su incidencia en la sociedad; así como por las propias organizaciones, que debemos impulsar el fin transformador del voluntariado, fomentando la participación del voluntariado en todos los aspectos de nuestra organización y destacando ese valor.

Por todas estas razones, con motivo de la celebración de este día, queremos reconocer a cada persona voluntaria su contribución a la transformación social y agradecer su trabajo, ¡tu trabajo! Tú eres parte de un proyecto común y a través de tu participación vamos logrando el cambio social. Sin duda, te necesitamos y eres parte importante en nuestras entidades.

Eduardo Galeano decía "Mucha gente pequeña, en lugares pequeños, haciendo cosas pequeñas, pueden cambiar el mundo". Gracias por ser voluntaria y voluntario. Gracias por estar, compartir, emprender, colaborar y mostrarnos cada día que ¡podemos cambiar el mundo! Podemos marcar la



Ayuntamiento
de Burgos



Voluntared

diferencia en nuestro propio entorno. Tenemos la capacidad de modificar y contribuir a mejorar nuestro propio mundo, y por pequeña que nos parezca esta contribución, estamos en el camino de la transformación.
¡Enhorabuena por todo lo realizado en este 2020 y desconfina tu solidaridad!

ACTOS DEL DÍA INTERNACIONAL DEL VOLUNTARIADO

Este año y debido a la situación de confinamiento hemos propuesto trabajar desde la dimensión de sensibilización. Para ello se realizará una campaña en las redes sociales con el hashtag **#TuVoluntariado** ofreciendo a las personas voluntarias un espacio para hacerse presentes en esta celebración, aportando su visión de lo que para ellos supone su acción voluntaria. Este pretende también dar visibilidad a las entidades de voluntariado que acogen estos programas para posibilitar la participación y transformar la realidad en la que intervienen.

Por otra parte, hemos realizado una pancarta con el lema **Tu voluntariado cambia el mundo**, integrando en ella los ODS que pretenden poner fin a la pobreza, luchar contra las desigualdades y la injusticia y abordar el cambio climático de aquí a 2030. Estos objetivos mundiales son universales, inclusivos y representan un compromiso valiente con las personas y el planeta.

CONTACTO: Más información sobre la jornada

Plataforma de Voluntariado de Burgos: 627 38 22 27 (Yolanda)
Oficina de Atención al Voluntariado: 692 78 58 15 (Esther)



Ayuntamiento
de Burgos



ANEXOS

- 1. La realidad del voluntariado en Burgos**
- 2. Sobre los ODS**



Ayuntamiento
de Burgos



Voluntared

LA REALIDAD DEL VOLUNTARIADO EN BURGOS

En Burgos contamos con una estructura de coordinación de entidades de voluntariado, con un servicio para las asociaciones, personas voluntarias y ciudadanía y un espacio que se constituye como manifestación de la voluntad municipal de facilitar la participación de las entidades de voluntariado en el municipio de Burgos.

La PLATAFORMA DE VOLUNTARIADO DE BURGOS está formada por 34 entidades de Voluntariado, se constituyó en el 2007 como espacio de coordinación de entidades de voluntariado.

La PVB busca generar espacios de:

1. Encuentro: nuestra fuerza reside en el enriquecimiento de las distintas entidades y nuestro objetivo satisfacer la necesidad de intercambio de información, recursos materiales y humanos, experiencias, etc.
2. Transformación: Somos un espacio social que promueve un voluntariado crítico y constructivo, centrado principalmente en la promoción de la dignidad de la persona y en la justicia social como defensa de las personas más desfavorecidas.
3. Solidaridad: Compartimos un mismo horizonte de trabajo solidario, favoreciendo el conocimiento mutuo y permitiendo generar formas de trabajo solidario entre las propias entidades.
4. Proximidad: Nuestra estructura de red es abierta, flexible y sobre todo cercana a las necesidades de las entidades, organizando iniciativas conjuntas y apoyando a las entidades que lo demanden.
5. Presencia: Pretendemos reforzar, promocionar y dar valor al voluntariado, con el objeto de representarlo ante las distintas realidades, presentándolo como vía de participación ciudadana.

La OFICINA DE ATENCIÓN AL VOLUNTARIADO se inauguró en el 2007, fruto de un convenio entre la Escuela Diocesana y el Ayuntamiento de Burgos.

Es un servicio para las asociaciones, personas voluntarias y ciudadanía en general que persigue acompañar e impulsar la acción de las personas voluntarias y sus organizaciones, colaborando en la satisfacción de las necesidades de información, sensibilización, formación y asesoramiento.



Ayuntamiento
de Burgos



Desea contribuir al fomento del voluntariado, reivindicando y difundiendo la cultura y los valores de la acción voluntaria. Los objetivos de la Oficina son:

- Informar, orientar y asesorar de forma individualizada a toda persona y/o entidades en materia de voluntariado.
- Fomentar la participación y solidaridad ciudadana.
- Ofrecer espacios de reflexión y formación.
- Celebrar y promocionar los actos relativos al campo del voluntariado y asociacionismo: acciones de información, sensibilización y difusión.
- Promover la interrelación entre las entidades de voluntariado.
- Participar en la detección y satisfacción de nuevas necesidades en el campo del asociacionismo y del voluntariado.
- Contribuir al crecimiento y maduración del asociacionismo en Burgos, a través de la prestación de recursos y servicios.

Y, el **CONSEJO SECTORIAL DE VOLUNTARIADO** que es un órgano colegiado de participación, de naturaleza consultiva, informativa y asesora en el ámbito municipal, cuya finalidad es la de facilitar la participación de las personas voluntarias a través de las entidades que las representan.



Ayuntamiento
de Burgos



Voluntared

EL VOLUNTARIADO COMO VEHICULO PARA EL DESARROLLO SOSTENIBLE (Sobre los ODS)

En la Cumbre Mundial de las Naciones Unidas sobre el Desarrollo Sostenible celebrada el 25 de septiembre de 2015, los líderes mundiales aprobaron la Agenda 2030 para el Desarrollo Sostenible, la cual incluye un conjunto de 17 Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS), conocidos como Objetivos Mundiales, para poner fin a la pobreza, luchar contra las desigualdades y la injusticia y abordar el cambio climático de aquí a 2030. Estos objetivos mundiales son universales, inclusivos y representan un compromiso valiente con las personas y el planeta.

La Agenda 2030 para el Desarrollo Sostenible reconoce explícitamente a los grupos de voluntarios como actores para alcanzar los diecisiete ODS.

El Secretario General de las Naciones Unidas en su informe de síntesis sobre la Agenda después de 2015, **El camino hacia la dignidad para 2030: "Mientras procuramos crear la capacidad e impulsar la aplicación de la nueva agenda, las actividades voluntarias pueden pasar a ser otro poderoso medio para la aplicación de la agenda en distintos sectores. El voluntariado puede contribuir a ampliar y movilizar a las sociedades y lograr la participación de las personas en la planificación y la aplicación de los Objetivos de Desarrollo Sostenible a nivel nacional. Además, los grupos de voluntarios pueden ayudar a adaptar la nueva agenda a nivel local proporcionando nuevos espacios de interacción entre los gobiernos y las personas orientados a la adopción de medidas concretas, susceptibles de aplicarse en mayor escala"**.

El voluntariado refuerza el compromiso cívico, protege la inclusión social, afianza la solidaridad y solidifica el sentido de apropiación de los resultados de desarrollo. El voluntariado es una vía poderosa para que cada vez más gente se una a la causa. El voluntariado y los voluntarios están ampliando el espacio en el cual alcanzamos el futuro que queremos al involucrar cada vez a más personas en la planificación local y nacional, y en la acción para cumplir con la Agenda 2030.

El voluntariado es, por naturaleza, un importante vehículo para el desarrollo sostenible. Permite a las personas y comunidades participar en su propio crecimiento. Gracias al voluntariado, los ciudadanos construyen su propia resiliencia, amplían su conocimiento básico y adquieren un sentido de la responsabilidad para sus propias comunidades. El voluntariado consolida la cohesión social y la confianza al promover acciones individuales y colectivas, lo que conlleva efectos sostenibles para las personas mediante las personas.